



***Explotados y excluidos:
los campesinos
latinoamericanos en la
fase agroexportadora
neoliberal***

Blanca Rubio, Plaza y Valdés-
Universidad Autónoma de
Chapingo, México, 2001,
240 pp.

En este libro, Blanca Rubio propone un enfoque interesante y novedoso para abordar un problema toral del campo mexicano y latinoamericano: la exclusión de los campesinos de los beneficios del desarrollo y su explotación en el nuevo esquema de trasnacionalización de los patrones de consumo y de producción. El punto de partida es la consideración de que ya no se puede utilizar el concepto de crisis de la agricultura, sino que se deben analizar las formas de dominio y

explotación excluyente del sector que ha generado la marginación estructural de campesinos y productores de materias primas.

En la conformación del trabajo destaca la introducción metodológica que analiza el dominio de la industria sobre la agricultura, como eje para explicar el origen estructural de la exclusión. Luego, en el primero de los cuatro capítulos aborda la fase de desarrollo de la postguerra, cuando los campesinos fueron incorporados como productores de materias primas contribuyendo al modelo de desarrollo. En el segundo se desagregan los elementos de la crisis del capitalismo de los años ochenta y el desgaste de las condiciones que permitieron un modelo de desarrollo incluyente.

Ya en el tercero de los apartados, se analiza el modelo neoliberal y las formas de dominio y explotación de carácter excluyente propias del mismo esquema. En el último se incluyen los rasgos principales y las contradicciones que enfrenta en la actual fase de desarrollo agroexportador neoliberal, así como el nuevo ciclo que ha surgido en el movimiento campesino latinoamericano, para resistir la exclusión. Del epílogo destaca la proposición de que las grandes empresas agroalimentarias despliegan un poder y control sobre la producción campesina simulando que pueden prescindir de ella, pero la autora demuestra que "la producción nativa constituye la fuente principal de su abastecimiento, por lo que la explotación que ejercen sobre los campesinos resulta crucial para su rentabilidad", y ello es así debido a que los campesinos son capaces de producir a precios bajos y sin subsidios ni apoyos oficiales, lo que permite que las agroindustrias multinacionales obtengan elevadas ganancias.

La autora califica de perverso al modelo alimentario del neoliberalismo mundial, que ha erradicado la renta de la tierra y somete a los campesinos a una expoliación extrema del excedente, a la vez que impone una visión social donde éstos son vistos como un sector atrasado, premoderno y prescindible. Entonces, les arrebató sus excedentes así como su sentido de utilidad social. Sin embargo, el movimiento campesino está luchando por recobrar su dignidad y no se van a rendir, ni serán

exterminados, es pues, una resistencia que se sustenta en la esperanza porque no se puede excluir a la mayoría sin generar el descontento general.

Explotados y excluidos: los campesinos latinoamericanos en la fase agroexportadora neoliberal es una lectura obligada para quienes interesa la problemática del campo y la agricultura, para entender la historia estructural de la exclusión y la vigencia de la lucha creativa de los campesinos por superarla.

Explotados y excluidos: los campesinos
latinoamericanos en la fase agroexportadora neoliberal

